

Primer plano

‘Acuerdo de Paz será clave para enfrentar la deforestación’: Muhamad

La politóloga y ambientalista Susana Muhamad, quien dirigirá la cartera ambiental en el próximo gobierno, habla con EL TIEMPO.

REDACCIÓN MEDIOAMBIENTE | [@ElTiempoVerde](https://twitter.com/ElTiempoVerde)

La politóloga y ambientalista barranquillera Susana Muhamad será la ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible del gobierno entrante. Así lo dio a conocer ayer el presidente electo, Gustavo Petro.

La próxima directora de la cartera ambiental estudió su pregrado en Ciencia Política en la Universidad de los Andes y cuenta con una maestría en Filosofía de la Universidad Stellenbosch (Sudáfrica).

Muhamad hizo parte de la creación del movimiento Progresistas, que llegó a la alcaldía de Bogotá en el 2012 bajo el mando de Gustavo Petro, y cuando este fue alcalde la designó secretaria de Ambiente de la ciudad, por lo que no es la primera vez que ella y el líder de izquierda trabajan juntos.

Bajo su cargo se desarrolló el Plan de Cambio Climático de la ciudad y se creó el Instituto de Gestión del Riesgo y Cambio Climático. Además, fue clave en la llegada de los buses híbridos a la ciudad y en la licitación para reemplazar los buses de TransMilenio por buses eléctricos.

Desde el 2020 se desempeñaba como concejal de Bogotá, cargo que logró a través de una lista cerrada de la Coalición Colombia Humana. Su curul en el cabildo ahora sería asumida por José Cuesta Novoa.

En entrevista con EL TIEMPO, la nueva ministra de Ambiente asegura que en el próximo gobierno no habrá *fracking*, se impulsará el Acuerdo de Escazú, se abordarán el flagelo de los asesinatos de líderes ambientales desde una visión de derechos humanos, y que la tenencia de la tierra será clave para enfrentar la deforestación, entre otros temas.

¿Cómo enfrentará el gobierno entrante la deforestación?

Es muy importante pensar el problema de la deforestación de forma integral. Creo que sola-

mente una política de intervención no es suficiente. Y eso va de la mano o del éxito de la reforma agraria. Ese cumplimiento del punto uno del Acuerdo de Paz es fundamental porque nos permite cerrar la frontera agrícola y lograr que muchas personas que están hoy en áreas protegidas o en zonas de reserva ambiental puedan encontrar una alternativa económica, que también sería un desestímulo a las economías ilícitas que hoy son uno de los motores más importantes de deforestación. Atado también a la agenda de justicia, en el sentido del sometimiento a la justicia de actores de narcotráfico. Y también es muy

“

Es muy importante

pensar el problema de la deforestación de forma integral. Creo que solamente una política de intervención no es suficiente”.

cercano al programa de sustitución de cultivos ilícitos que les dé garantías a las comunidades.

¿Cómo será la transición energética y el tema *fracking*?

Creemos que el costo beneficio del *fracking*, en lógica de transición energética, no es beneficioso para el país. Terminaríamos arruinando hectáreas enteras de tierra que podrían ser productivas y arruinándolas para siempre, para simplemente alargar la dependencia de combustibles fósiles unos años más. Creemos que la salida es con base en la explotación actual que hay de petróleo. Calculamos que al 98 por ciento de los pozos petroleros puede hacerse optimización, o sea, sacar más petróleo para alargar las reservas de los pozos ya abiertos, más los contratos de exploración que ya hay adjudicados, podríamos lograr una transición energética que nos permita más o menos 12 años para ir haciendo el cambio al otro tipo de energía.

¿Cómo enfrentarán la problemática de asesinatos de líderes ambientales?

¿Cómo enfrentarán la problemática de asesinatos de líderes ambientales?

Creo que el relacionamiento que tenga el Estado con los líderes ambientales y los procesos socioeconómicos que están en conflictos ambientales en diferentes territorios debe ser un enfoque de derechos humanos. Hoy muchos de esos conflictos socioambientales los está generando el mismo Estado y poniendo en riesgo la vida de comunidades y procesos. Pasa también por un proceso de prevención de conflictos ambientales. El gobierno actual inició con los centros de diálogo, ahí queremos meter el enfoque de derechos humanos, pero sobre todo bajar la presión del mismo Estado con sus megaproyectos sobre esos territorios.

¿De dónde saldrán los fondos para el ambicioso plan ambiental del nuevo gobierno?

La participación del sector ambiental en el presupuesto general es pírrica. Es el 0,4 por ciento del presupuesto nacional y creo que eso, obviamente, se debe incrementar. Pero también hay muchas oportunidades de fondos internacionales que, con las políticas adecuadas, pueden aterrizar de forma importante en Colombia.



Susana Muhamad será la ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible. Trabajó en la alcaldía de Gustavo Petro. FOTO: FACEBOOK SUSANA MUHAMAD